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A concentração do ato foi em frente ao Estádio do 
Pacaembu e de lá os trabalhadores seguiram em passeata 
até a Alesp, passando pela Avenida Paulista, numa grande 
manifestação em defesa das principais bandeiras da 
classe trabalhadora. O Sintaema esteve lá pelo fim do 
fator previdenciário, pela redução da jornada de trabalho, 
contra a terceirização e pelo fim das práticas antissindicais, 
entre outras. Parabéns aos lutadores!

Conforme estimado, mais de 80 mil 
manifestantes estiveram no grande ato da 
CTB, CGTB, Força, UGT e Nova Central 
“Em Defesa da Classe Trabalhadora”, no 
Pacaembu.
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Avanço nas negociações

polo ambiental

O Sintaema se reuniu com representantes da Polo Ambiental em 
29 de julho para as negociações da campanha salarial e na ocasião 
a empresa reconheceu a data base,  o índice do Dieese de 7,33% + 
aumento real, arredondando o reajuste  ao índice de 10% sobre os 
salários de 2010 (já aplicado desde maio/2011).

A Polo também reconheceu um piso salarial para os trabalhadores 
e se comprometeu a  acertar e adequar dentro da lei na folha de 
agosto de 2011 todos os casos de  adicional de insalubridade.

Além disso, a empresa propôs um vale refeição de R$ 15,00 por 
dia,  VR e VT  para jornadas extraordinárias, entre outros benefícios, 
como plano médico, seguro de vida em grupo e auxílio funeral.

A empresa Polo Ambiental opera a planta de tratamento de  
esgotos  do centro empresarial funcionando atualmente no local 
onde se situava a antiga Kodak, em São José dos Campos, e é com 
orgulho que o sindicato representa seus trabalhadores.

Assembleia
O Sintaema vai apresentar aos companheiros e companheiras 

da Polo a proposta negociada junto à empresa, bem como o 
reconhecimento e representação sindical dos trabalhadores pelo 
Sintaema. Juntos na luta!

    

Sobre a agência de Lins 

cetesb

O jornal “O Debate”, do município de Lins publicou notícia de 
que informações não oficiais indicariam que a unidade da Cetesb no 
município seria transferida para Novo Horizonte.

Frente a essa informação o Sintaema esteve em contato com 
o gerente da agência em Lins e com o gerente do departamento 
regional, e ambos afirmaram que oficialmente não há nada sobre o 
assunto. 

O Sintaema acompanhará o caso e estará alerta para averiguar 
qualquer movimentação a respeito de uma eventual transferência. 

    

700 dias sem acidentes, 
parabéns! 

ecopolo

Os companheiros 
e companheiras 
da Ecopolo 
comemoraram 
a marca de 700 
dias  consecutivos 
de trabalho sem 
acidentes nas plantas 
operadas por esta importante empresa  que trata efluentes em 
shoppings da cidade de São Paulo.

O Sintaema, que representa esses trabalhadores há dois anos, foi 
convidado para a comemoração e parabeniza a todos por mais esta 
conquista.

    

Fundação inicia convocação 
dos concursados

fundação florestal

Depois de um período de incertezas quanto à convocação dos 
aprovados no último concurso público, começa, enfim, a serem 
enviados os telegramas solicitando a apresentação destes trabalhadores. 

São pouco mais de 100 vagas que, nem de longe, resolvem o 
problema da defasagem de funcionários na empresa, haja vista a carga 
imensa de trabalho advinda da incorporação de dezenas de Unidades 
de Conservação à gestão da Fundação Florestal.

Há anos o Sintaema tem travado negociações junto à Secretaria 
de Meio Ambiente – SMA, e Casa Civil, não só para a realização do 
concurso público, mas também pelo aumento do quadro funcional 
máximo da Fundação Florestal que é estipulado por decreto do 
Governador. 

Um decreto promulgado em 2006 quando a realidade da 
instituição era outra e que, por isso, precisa ser revisto. Faz parte dessa 
luta também o fim das terceirizações, questão que já está em mãos do 
Ministério do Trabalho e Emprego e do Ministério Público do Trabalho 
em função da detecção de mão de obra terceirizada em área-fim da 
empresa, o que é proibido por lei.

O Sintaema avalia que a necessidade real da Fundação hoje é de 
mais de mil trabalhadores próprios e não os 400 a que chegaremos 
com a entrada dos concursados.

Outro absurdo é o nível salarial: tal qual o que aconteceu em 
concurso na Sabesp e na própria SMA, bem como nas outras 
fundações, o rebaixamento salarial é gritante, provando mais do 
que nunca que o arrocho dos salários nas empresas públicas é uma 
questão de política de Estado.

O Sintaema saúda esses novos companheiros e companheiras que 
chegam para fortalecer nossa luta!

Dia 25 de agosto, às 7h, na planta operacional 
da empresa, em São José dos Campos
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sabesp

Pela renovação em Piedade
A Prefeitura de Piedade realizou no último dia 4 uma audiência 

pública para apresentação da primeira minuta de seu Plano de 

Saneamento Básico para o município. O Sintaema esteve presente 

num esforço de articular espaço junto às autoridades para que os 

trabalhadores também possam participar das discussões sobre a 

Renovação do Contrato de Concessão com a Sabesp. 

Os trabalhadores que também participaram da audiência, que são 

cidadãos e eleitores de Piedade e que se dedicam há muito anos pelo 

bem estar da população não podem ficar de fora de um momento tão 

importante como este. Decisões como a renovação não podem ser 

tomadas à revelia das aspirações e necessidades dos companheiros e 

companheiras da Sabesp. 

E é para levar as contribuições dos trabalhadores que o Sintaema 

conversou com todos os vereadores e aguarda uma audiência com 

o prefeito de Piedade, pois é preocupante a presença cada vez mais 

influente da iniciativa privada no município.

Para a população a iniciativa privada é apresentada como um salto 

de modernidade do sistema com a solução de todos os problemas 

        

A Sabesp vinha se recusando a permitir que um empregado da Ponte Pequena, 
eleito em processo eleitoral para a composição da Comissão Interna de Prevenção de 
Acidentes – CIPA, tomasse posse no cargo de suplente, vago pela renúncia de outro 
companheiro.

Desse modo, a composição da CIPA estava desigual entre o número de 
trabalhadores indicados pelo patrão e o de companheiros eleitos pela base.

Mesmo após pressões do Sintaema, a empresa negava ao conjunto dos 
trabalhadores da Ponte Pequena o direito de serem representados adequadamente 
na CIPA.

O Sintaema propôs ação judicial e obteve medida liminar para que a Sabesp 
empossasse o companheiro imediatamente, sob pena de multa diária, e a empresa 
cumpriu a determinação judicial, no dia 4 de agosto. 

Mais uma vitória da categoria!

Parece piada, mas é verdade. Faltou água 
por três dias na ETA Taiaçupeba, onde existe a 
Parceria Público-Privada (PPP). Os funcionários 
simplesmente ficaram sem água de uso nos 
bebedouros, banheiros e chuveiros. 

Isto porque a obra da CAB/Galvão arrebentou 
uma tubulação de abastecimento de água, e 
mesmo após o conserto por parte da Galvão, 
continuou a faltar água. Até que um funcionário 
da operação da Sabesp descobriu uma válvula 
de dreno aberta e a fechou, restabelecendo 
assim o nível da caixa.

Não é a primeira vez que isso acontece, sem 
contar os acidentes, como o de uma funcionária 
que precisou ficar cinco dias afastada porque 
afundou uma perna em um buraco de uma grade 
improvisada coberta por um um plástico preto em 
uma obra de responsabilidade da CAB/Galvão. 

Isto é a PPP na Sabesp!

Sintaema obtém Liminar e 
trabalhador eleito toma 
posse na CIPA

Faltou água na 
Sabesp!

sabesp

pendentes. Porém, sabemos que a iniciativa privada trabalha 

exclusivamente em função do lucro e nessa lógica fria só direcionará 

investimentos para projetos que garantam retorno financeiro em curto e 

médio prazo. 

Se a questão principal em Piedade é o investimento na área rural é 

mais correto ainda que se mantenha a Sabesp no município porque, 

apesar dos acionistas, é o Estado que detém a maior parte de seu 

capital, o que implica na garantia legal de sua responsabilidade 

social, como empresa estatal, para com a população que pode cobrar 

investimentos e a consecução de projetos que atendam esta área, 

independentemente do retorno financeiro do investimento. Portanto, 

a real possibilidade de avanços na resolução dos problemas de 

saneamento hoje existentes em Piedade passa pela renovação da 

concessão com a Sabesp.

O Sintaema espera que Prefeitura e Sabesp cheguem a um bom 

acordo e que não esqueçam que a população e os trabalhadores da 

empresa são os elementos mais importantes a serem considerados 

nessas tratativas.  
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Sintaema em ação
O Sintaema continua atuando nas reuniões com 
a Sabesp em busca da solução dos problemas 
dos trabalhadores. Com a fundamental ajuda 
das comissões formadas, prosseguimos nesta luta 
para contemplar o pleito dos sabespianos.
Nas áreas percorridas, a repercussão é ótima. 
Vamos avançar juntos na luta!

sabesp

Reunião da Comissão da 
Escala de Revezamento

Reunião da Comissão da 
Lavagem e Desinfecção de 
UniformesNo dia 8 de agosto o Sintaema e a comissão formada se 

encontraram com representantes da Sabesp para tratar de questões 
importantes sobre a escala de revezamento.

A reunião foi bastante produtiva, pois os companheiros puderam 
expor suas reivindicações de forma objetiva e suas expectativas na 
resolução dos problemas. 

Pelos companheiros da MO (manobra) foram apresentadas as questões 
mais prementes, como a incorporação das horas extras nos salários e a 
colocação dos trabalhadores em horário comercial na escala.

Muitos outros pontos foram abordados na reunião pelos 
companheiros da comissão, como a necessidade da padronização da 
mudança da escala para 4x2x4 e o pagamento de 30% do adicional 
de turno. 

A comissão colocou ainda questões importantes que precisam ser 
sanadas, como a escassez de trabalhadores nas escalas, a adequação 
dos cargos, o sucateamento das atividades e a necessidade de 
treinamento para aqueles que vão para a escala, entre outros.

A próxima reunião será em 5 de setembro, quando o Sintaema e a 
comissão esperam que a Sabesp traga respostas a essas demandas.  

O Sintaema participou da 2ª reunião com a Sabesp sobre a 
questão da lavagem e desinfecção de uniformes, no dia 28 de julho. 

Conforme informamos anteriormente, a Sabesp está com 
dificuldades na contratação dos serviços de lavagem porque não há 
empresas interessadas. 

Frente a isso a Sabesp apresentou uma proposta preliminar de 
manter o procedimento atual no que diz respeito aos critérios do 
recebimento de adicional de insalubridade em grau máximo ou 
adicional de periculosidade e utilização de uniforme, e ampliar 
a concessão do Kit aos trabalhadores que também têm contato 
com agentes químicos, além do biológico, conforme determina a 
legislação previdenciária sobre agentes nocivos: 

A próxima reunião está agendada para 25 de agosto e o Sintaema 
continuará lutando pelo melhor resultado para os trabalhadores. 

Acompanhe a agenda de todas as reuniões de negociação coletiva 
entre a Sabesp e o Sintaema em nossa página na Internet, no link 
“Sintaema em ação”.
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    sabesp

Plano de Cargos e 
Salários

No dia 9 de agosto o Sintaema participou da 2ª reunião sobre o 
Plano de Cargos e Salários com a presença da Fundação responsável 
pela readequação do plano.

Embora a reunião tenha durado 30 minutos, o Sintaema enfatizou os 
principais pontos e as contribuições que os trabalhadores estão enviando 
através do e-mail disponibilizado pelo sindicato para este fim.

Entre as demandas destacamos o fim do salário regional, necessidade 
de verbas, ATS, antiguidade, maturidade, promoção horizontal e vertical, 
adicional para gestores, fim das promoções a custo zero e mais respeito 
com as pontuações, pois muitos trabalhadores atingem a porcentagem 
de estipulada e não são promovidos.

Também foi colocado pelo Sintaema na reunião a elevação do piso 
de ajudante, oficial, técnico e universitário, bem como a promoção 
interna: de ajudante para oficial e de oficial para técnico e técnico para 
universitário.

Outra questão importante cobrada foi a de ter mais transparência 
quanto à verba que chega para as superintendências, Departamentos 
e Divisões, e que a verba contemple a demanda, pois o plano pode 
ser o mais perfeito do mundo, mas sem verba, não funcionará.

Pelo fim do salário 
regional, o Sintaema 
promoveu  em 8 de agosto 
alguns protestos  
pelo Litoral Norte de  
São Paulo, onde os 
companheiros sofrem  
com essa modalidade 
absurda implantada pela 
Sabesp. Vamos continuar 
lutando contra!

Contra o salário 
regional

Caraguá

Caraguá

Ubatuba

Enviem suas sugestões para a próxima 
reunião que será dia 25 de agosto.
sugestoespcs@sintaema.com.br

Ubatuba



Profeta 
(à direita), 
recebendo 
a posse de 
delegado 
sindical, 
em 2003
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“Gostaria de dizer que, como 
sempre, a Colônia continua 
impecável na higiene e 
conservação. Meus 
parabéns!”

colônia

Do companheiro Amarildo 
Correa, em mensagem 

enviada ao Sintaema sobre 
sua visita à Colônia de Férias 

de Nazaré Paulista.

Em função da necessidade de ajustes na grade curricular do 
Curso de Formação que tem sido ministrado aos trabalhadores de 
São Paulo e Grande São Paulo em convênio com a Escola Nacional 
Florestan Fernandes (ENFF), os cursos estão suspensos. 

 Assim que os ajustes forem concluídos os cursos serão 
retomados. 

O Conselho Fiscal do Sintaema reuniu-se no último dia 10 de 
agosto, desta vez com o Escritório de Contabilidade Asteca, que 
cuida das contas da entidade. 

O Sintaema lamenta profundamente a perda do companheiro 
Francisco Seraphim, o “Profeta”, como era conhecido entre os 
colegas de trabalho. Profeta tinha 62 anos e estava internado no 
HCOR por problemas do coração (miocardia), vindo a falecer no dia 
28 de julho deste ano.

Profeta estava aposentado e trabalhava na Sabesp desde 1978. 
Foi suplente de delegado sindical no Sintaema por dois mandatos 
e delegado sindical em 2003, tendo sido muito atuante em suas 
atribuições.  

expressas

Curso de formação está 
suspenso

Conselho Fiscal

Nosso adeus ao 
companheiro Profeta!

    

Assembléia Geral Extraordinária

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Água, Esgoto e Meio Ambiente do Estado de São 
Paulo - SINTAEMA, usando dos poderes que lhe confere o estatuto social, convoca os trabalhadores 
da POLO SANEAMENTO AMBIENTAL LTDA, para reunirem-se em Assembléia Geral Extraordinária, no 
próximo dia 25 de agosto de 2011 às 07h00min, em primeira convocação, e às 07h30min, em segunda 
convocação na Rodovia Presidente Dutra, s/n,  Km 154,7 prédio 13 , São José dos Campos - SP, com 
finalidade de deliberar sobre a seguinte ORDEM DO DIA: 1- Deliberação quanto ao reconhecimento 
e representação sindical; 2- Leitura, discussão e deliberação sobre a pauta de reivindicações da 
campanha salarial de 2011 (01 de maio de 2011 a 30 de abril de 2012) de natureza econômica, 
social e Sindical, que serão apresentadas ao empregador, especialmente no que tange ao percentual 
de reajuste salarial aplicável no âmbito da categoria profissional representada; 3- Autorização para a 
entidade sindical entabular as negociações e, se for o caso, ajuizar dissídio coletivo; 4- Deliberação 
do desconto da Contribuição Assistencial a todos os integrantes da categoria, associados ou não à 
entidade para custeio das lutas sociais da categoria; 5- Assuntos Gerais. São Paulo, 17 de agosto de 
2011. Rene Vicente dos Santos, Presidente.

edital de convocação


